
因果不虚 ：⼀切业之⾃性 
今天讲“因果不虚”的第三个问题——⼀切为业之⾃性。 
这个内容很重要。现在许多⼈皈依佛教、修学佛法，认为⾃⼰是多年的佛教徒，可真正⽤智慧观察
内⼼时，或许连因果正⻅都没有，对善恶有报半信半疑，⾏持善法也没有动⼒，究其原因，这种种
现象就是不信因果所致。所以，对于因果不虚的道理，我们平时要去研究、去思维，在相续中经常
串习。如果没有这样，只是表⾯上办个皈依证，表⾯上依⽌⼀位上师，表⾯上看看书、守戒律，内
⼼中却连因果正⻅也不具⾜，那并不是真正的佛教徒。 
⼤家既然对佛教有信⼼，这种信⼼就千万不要变成迷信。现在⽆论是藏地还是汉地，这种情况相当
普遍。其实佛教不是迷信，它的教义千真万确，可佛教徒中有些不明⽩这个道理，有些根本没有去
思维，如此，其⻅解就带有邪⻅的成分，信⼼带有迷信的成分，⼀旦遇到不良的环境或不好的朋
友，就会像劣质产品脱⾊、变质⼀样，⾃⼰也是⼈云亦云、随⻛⽽转。 
因此，佛教徒现在最需要的是什么？就是真正感受到佛教的教义。这⼀点，我三番五次地强调过，
这也是我⾃⼰多年修⾏积累的经验。假如你们将⼤乘教义乃⾄佛教中任何⼀个道理，与⾃⼰的⼼融
为⼀体，这⽐获得⾦钱财富都来得珍贵。作为⼀个修⾏⼈，倘若能拥有正⻅的如意宝，就算你身⽆
分⽂，也依然⼗分富裕。 
为了达到这⼀点，我们最关键的是什么？就是要学习佛法、思维佛法、再串习修⾏，若能如此，不
管你遇到什么违缘、障碍，信⼼和智慧都不会退。这种不退是否有意义呢？当然有。假如佛教不符
合实际真理，像⼀些世间学说和思想，完全是颠倒、错误的，不会给今⽣来世带来快乐，那退了也
没什么可惜。但佛教的教义并⾮如此，经过⽆数的实践证明，它能给我们⽣⽣世世带来不可估量的
利益，所以，佛教中强调的业因果、依⽌善知识等内容，我们每个佛教徒都不能忽略、轻视。否
则，纵然⾼攀再⼤的法，除⾮你是利根者，不然，普通根基的⼈完全是舍本逐末，没有多⼤意义。 
当然，⼤圆满、⼤⼿印这些⾼深莫测的境界，我⾃⼰也很有信⼼，年轻时依靠上师的慈悲摄受，在
不同地⽅接受过这⽅⾯的教⾔，并将其⼀直视为如意宝，有时间就不断修持。因此，⾼法的确也⾮
常重要，这个我并不否认。我之所以不断强调不能⾼攀⼤法，并不是让你们永远停留在加⾏或显宗
教⾔的基础上，不能希求更深⼀层的窍诀，⽽是在提醒⼤家：若想得到这样的深法，它的前提条件
必须要具备，闻思基础⼀定要打好。这⼀点务必要了解！ 

⼀切为业之⾃性： 
这是什么意思呢？即我们快乐也好、痛苦也好，⽣活中所发⽣的许许多多事，都跟前世或今⽣的业
⼒有关。当然，这并不是宿命论，认为⼀切皆为命中注定，根本⽆法改变丝毫，⽽是说我们今⽣所
感受的苦乐，是以前世业⼒为主因，今⽣的⾏为、发⼼为助缘。这⼀点，在《俱舍论》中也讲得很
清楚。 
上⾄有顶、下到⽆间地狱的⼀切有情，乃⾄⼈类中⼀家的兄弟姐妹，有些特别快乐，有些⾮常痛
苦，有些过得平平淡淡，他们所感受的千差万别、不可思议的苦乐，都与往昔所积累的恶业与善业
有不可分割的关系。 
就拿⼈类来讲，有些⼈就吃穿不愁、才华横溢、具⾜美德，⽽有些⼈从⼩⼀直努⼒奋⽃，到头来却
⼀⽆所有，除了痛苦还是痛苦，同样是⼈，为什么境遇如此不同呢？这就是源于前世的业⼒。佛陀
在《百业经》中云：“众⽣诸苦乐，佛说由业⽣，诸业亦种种，造种种众⽣，漂泊于轮回，业⽹极⼴
⼤。”我们所遭受的苦和乐，⼤慈⼤悲的佛陀以⽆⼆智慧揭示，此皆由前世的业⼒所⽣。由于业⼒有
各种各样，有些是贪⼼、嗔⼼、痴⼼、嫉妒、骄傲等烦恼；有些是信⼼、悲⼼、智慧、出离⼼等善
念；有些是善念与恶⼼交替出现，从⽽使以业所⽣的众⽣各不相同，众⽣的苦乐也迥然有异。 
在座的道友，有些真的很快乐，就像夏嘎巴·措⽵让周 ⼀样，⼀⽣修⾏没有出现过违缘，度化众⽣
的事业也极为⼴⼤；有些显现上则吃了很多苦，从⼩到现在，身体也不好，⼼情也不好，情绪也不



好。在我的印象中，如今听课的四众道友中，有⼈就整天愁眉苦脸，怨声载道：“怎么办呢？我身体
不好，头也痛，⼼脏也痛……”这种⼈什么痛苦都有，吃得也不好，穿得也不好，⽓⾊也不好，甚⾄
⾛路也常被⽯头绊倒，不像别⼈⼀切都很顺利、很快乐，这就是前世的业⼒所感。 
在⽆边⽆际的轮回中，业⽹的确极为⼴⼤。世间⼈认为卫星通讯、互联⽹遍于全球，是最为⼴⼤
的。实际上并⾮如此，它只在有器材的地⽅可以辐射得到，⽽所有的⼤海⾥、虚空中，包括每⼀个
众⽣界，是不可能全部遍及的。但业⽹的话，诚如《正法念处经》所⾔：“化⽆量业⽹，诸⼼之种
⼦，⼼集业难知，唯除诸如来。”变化出⽆量世界的业⽹，实为众⽣的⼼所形成，不同的⼼积聚了不
同的业，不同的业幻现出包罗万象的世界、千姿百态的有情。⽽这其中细微的因缘，我们凡夫⼈⽆
法了知，甚⾄声闻阿罗汉、菩萨也不能彻知，唯有断除⼀切烦恼障、所知障的佛陀才能明知。因
此，在业因果的甚深问题上，极个别⼈不要轻易断⾔、妄下结论：“造恶业没有果报，造善业也不会
有快乐。”否则，这种诽谤因果的分别念，实在⾮常愚痴。 
现在有些⼈尽管⼤权在握、地位显赫，有⻋、有房⼦、有钱财，拥有不计其数的受⽤，可⼈⽣⼏⼗
年过了以后，⼀旦死期到来，这⼀切的⼀切都不能跟着⾃⼰，只有此⽣的善恶业会紧紧跟随，将⾃
⼰分别引⼊善趣或恶趣。佛陀在《教王经》中也说：“国王趋⼊死亡时，受⽤亲友不随身，⼠夫⽆论
⾄何处，业如身影紧随后。”佛陀教诫国王道：当你死亡的时候，受⽤再丰富、眷属再不舍，也不可
能让你带⾛（现在的国家总统、联合国秘书⻓也是如此），甚⾄最爱执的身体也会留在⼈间。到了
那个时候，在业⼒的驱使下前往中阴⻓道，只有⽣前所造的业，会紧紧跟在后⾯，形影不离。如经
云：“亲眷皆分离，唯业不相舍，善恶未来世，⼀切时随逐。” 
不过现在的很多⼈，降⽣到这个世界时，身边亲友全是持邪⻅的，因为环境和家庭影响，纵然⾃⼰
有前世的善根和佛陀的加被，相续中偶尔闪现⼀些信⼼和智慧，但也很容易被周围邪知邪⻅的⿊云
所蒙蔽。因此，⼤家要经常以正知正⻅来护持⾃⼰，不要认为“我从⼩便不信这⼀套”，就在别⼈的
影响下⽆恶不作，跟着他们⽽堕⼊恶趣。 
要知道，你现在所造的善业、恶业，不像⽤⼑割身体⻢上就出⾎⼀样，当下便现前果报，⽽是如农
⺠种庄稼，需要⼀段时间才可以成熟；或者像学⽣读书，毕业后所学的知识才会慢慢呈现它的作
⽤。因果尽管不是同⼀时间存在，有些业在即⽣会成熟，有些在下世可以成熟，有些是⼏千万年后
才会现前，但它在任何时候都毫厘不爽，⼀旦因缘聚合，必将⾃⻝其果，感受报应。如《百业经》
云：“众⽣之诸业，百劫不毁灭，因缘聚合时，其果定成熟 。”《毗奈耶杂事》中也有个类似的教证：
“假令经百劫，所作业不亡，因缘会遇时，果报还⾃受。” 
这些甚深道理，我们⼀定要学习。不然，现在的世间太复杂、太恶劣，以此因缘，我们正⻅的⽇
光，很可能被环境的恶云遮蔽，以⾄于不能⻅到真相。我在⼩的时候，与⽣俱来就对因果有种正
⻅，正因为如此，现今在这⽅⾯也没有任何怀疑。⽽我接触的很多⼈，包括新⼀代的藏族⼈，对因
果不爽的道理多半信半疑。其实这种怀疑是⾮理的，就像⼀个不懂稼穑(jia se)的⼈，怀疑种⼦播下
去会不会⽣果，⽽作为⼀个农⺠，深知种⼦若没有被⽕烧坏、被⽔淹没等，只要因缘具⾜，果实定
然成熟，这是不会有任何怀疑的。 
因此，如今的年轻⼈，⼀定要学习殊胜的佛教真理。有些⼈认为⽂法、诗学、唱歌、跳舞很重要，
平时把时间和精⼒都⽤在这上⾯了。当然这也没什么不可以，从⼴义上讲，我们要获得佛果的话，
五明、⼗明全部要精通。但从另⼀个⽅⾯⽽⾔，我们的⼈⽣⾮常短暂，在这有限的时光中，要想掌
握各种世间知识，不⼀定很现实，故应希求对了脱⽣死有利的法要，否则，当你临死的时候会相当
遗憾。 
我们附近县城有个领导，⼏年前跟学院有很殊胜的因缘，后来她⼀直学习佛法，⻅解各⽅⾯很不
错。前段时间她⾮要⻅我，说有些佛法的道理想问⼀下，我就专⻔安排了时间。她在来的路上，经
过学院⼤⻔时，对法王和佛法⽣起了特别强烈的信⼼，当晚就做了⼀个梦。在梦境中，法王跟她
说：“你现在遇到这么好的上师和佛法，为什么不好好学？以后就算你想学，佛法也不⼀定有了！”
她醒来后思维这句话，对今后的⼈⽣⽅向，还是起到⾮常⼤的作⽤。 



你们每个⼈学佛的途径虽然不同，但总的来讲，现在佛法也有、善知识也有，这种因缘远远超过世
间的各种缘分。现在很多⼈认为，做⽣意遇到好机遇，找⼯作遇到好同事、好部⻔，这是特别幸运
的事，可是我觉得，从⻓远来看，为了⽣⽣世世的利益，能遇到佛法才是最好的机遇。否则，你今
⽣中对⾏善弃恶没有良好的开端，那在业⼒的驱使下，不知道何时才能脱离苦海。⼀旦业⼒呈现在
你⾯前，到时想避开也没办法，纵然佛陀亲⾃降临，有些定业也不可逆转。 
《毗奈耶经》中云：“不思议业⼒，虽远必相牵，果报成熟时，求避终难脱。”不可思议的业⼒，就
算很久以后才现前，但它跟你始终连在⼀起，⼀旦因缘成熟，果报想避也避不开，最终定会成熟于
⾃身。智悲光尊者在《功德藏》中亦云：“⾼空⻜翔⾦翅⻦，虽暂不⻅身影现，然与其身⽆离合，因
缘聚合定现前。”例如，当⾦翅⻦展翅翱翔在⾼空中时，尽管它的身影没有现出，但也并⾮没有，最
后⽆论它降落在哪⾥，⿊乎乎的身影就会出现在那⾥。同样，我们造善业、恶业时，虽然当下可能
没有感觉，果报也不⼀定⽴竿⻅影⽴刻现前，但总有⼀天，它不可能不降临到⾃⼰头上，善业的果
报会带来快乐，恶业的果报则会带来痛苦。 
⽤⻦来⽐喻业果，《正法念处经》中也有⼀个教证：“譬如绳系⻦，虽远摄则还，业绳系众⽣，其事
亦如是。”就像绳⼦拴住的⼀只⻦，虽然⻜得很远，但也逃不掉，最后还是会被绳⼦牵回来。同样，
众⽣被善业和恶业的绳索系得紧紧的，谁也逃不掉它的束缚，即使业果暂时还没成熟，也只不过是
时间早晚⽽已。除⾮像《永嘉证道歌》中所⾔：“证实相，⽆⼈法，刹那灭却阿⿐业。”开悟之后，
业⼒的种⼦全被烧坏了，业果可以减轻乃⾄不⽤感受，但除此之外的⼀切众⽣，都逃不过业⽹的束
缚。 
这⽅⾯，不仅藏地有很多精彩的公案，汉地《续藏经》之《指⽉录》中也讲了⼀个真实的故事 ：宋
朝有位法师叫⽂通慧，他⼩时候在河南开封府⽩云寺当沙弥，负责掌管盥盆等事。⼀次，有个卖⻥
的⼈在寺院的盆⾥洗⼿，他⻅后⾮常⽣⽓，争执之中，不慎把他打死了。他因此畏罪逃⾛，到了五
台⼭的总持寺，在那⾥呆了⼆⼗年，通过苦修⽽有所证悟，成了该寺的⼤⽅丈。 
有⼀天，他突然跟下⾯的弟⼦说：“你们勿动勿⾔，看⽼僧了结⼆⼗年前的⼀桩公案。”众⼈皆问是
什么事，他回答：“到了中午，⾃知分晓。”然后就结跏趺坐，⼀直在那⾥等。 
等到中午，⼀位将军带着军队进⼊寺院。其中⼀个⼩兵看⻅法师，莫名其妙地特别⽓愤，拉⼸准备
要射他。 
法师合掌说：“我已恭候多时了。” 
⼩兵吃惊地问：“我和法师素不相识，何以⼀⻅⾯就嗔⼼顿起，很想杀你呢？” 
法师说：“你是两世⼈，⾃然不记得，我是⼀世⼈，怎么会忘记？⽋债还钱，⽋命偿命，请你下⼿，
不必迟疑。”于是将从前之事告诉了他。 
⼩兵听后⼼有所悟，忽然⼤声吟偈道：“冤冤相报何时了，劫劫相缠岂偶然？不若与师俱解释，如今
⽴地往⻄天。”意即冤冤相报何时才能了，劫劫相缠并⾮⼀时偶然，倒不如跟法师化解冤仇，今天我

就在此⽴地⽽化，往⽣⻄⽅。说完之后，他⼿持⼸箭屹然⽴化。 
⽂通慧法师下座为他剃发，更⾐⼊龛。做完以后，索要⽂房四宝，写了⼀⾸偈颂：“三⼗三年飘荡，
做了⼏番模样，谁知今⽇相逢，却是在前变障。”随后，他放下笔也坐化了。 
从这个公案可以看出，因果业报如影随形，这是真实不虚的。有些⼈即⽣没做过对不起别⼈的事，
但经常⽆缘⽆故遭⼈陷害、侮辱，这应该都跟前世有关。既然你前世⽋了别⼈的，今⽣就只有忍
了。 
这种因果关系，在名⾔中⼀定要承认。不仅我们这些薄地凡夫，即便是断除⼀切业惑障碍的佛陀和
阿罗汉，显现上也要感受往昔业果。⼀个真正有智慧的⼈，就像懂法律的⼈不会轻易杀⼈⼀样，根
本不会肆意触犯因果。⽽不懂因果的愚者，经常喜欢说⼤话，认为⾃⼰不受业⼒限制，随随便便造
恶业、抽烟、喝酒、杀⽣等，做很多⽆聊的事情，最终所受的果报⾮常可怕。 
《增⼀阿含经》和《法句譬喻经》中，都曾讲过⼀则公案：从前，舍卫城的帕吉波国王（即琉璃
王），率军⼤举进攻释迦族所居住的迦毗罗卫国。当时佛陀劝阻了三次，仍⽆法改变释迦族的命
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运，最终⼋万 释迦族⼈被残暴杀戮。与此同时，佛陀的头也痛了起来，犹如头上顶着须弥⼭⼀样难
受 。 
众弟⼦⻅后⼤惑不解，纷纷请问：“佛陀既已断除了⼀切烦恼、业障，怎么还会示现⽣病呢？这是什
么原因？” 
佛陀讲述了前世的因缘：“往昔释迦族⼈住在⼀个村⼦⾥，当时发⽣了⼤饥荒，⼀升⻩⾦与⼀升⽶等
同。⼈们饿得实在没办法，就天天到河⾥捕⻥来吃。⼀天，他们捕到了两条⼤⻥，没有⽴即杀死，
⽽是把它们系在柱⼦上。那两条⼤⻥因为离开了⽔⽽辗转翻跳，它们不禁暗想：‘我们⽆辜遭到这些
⼈杀害，但愿将来也⽆辜杀死他们。’ 
（现在许多渔⺠、菜市场上天天杀⽣的⼈，将来都是地狱的“材料”。有时候看来，跟所杀的众⽣相
⽐，这些⼈好像更可怜。因为所杀的众⽣被杀⼀次，痛苦就已经结束了，⽽这些⼈却要⽤来世的⽣
命再再相还，这样的苦楚尤为漫⻓。） 
以此业缘，两条⼤⻥转⽣为帕吉波国王和玛拉洛（害⺟）⼤⾂，所杀的其它⻥转⽣为⼆⼈的军队，
今天将释迦族的⼈斩尽杀绝。我当时是⼀位渔夫的8岁⼩孩，看到两条⼤⻥在⼲燥的沙滩上活蹦乱
跳，禁不住地笑了起来，以此业⼒感得今天头痛。假设我现在没有获得功德圆满的佛果，今天也会
被帕吉波国王的军队杀死。” 
因此，我们千万不能随喜别⼈杀⽣。以前在“九·⼀⼀”发⽣时，听说好⼏个单位的年轻⼈开始庆贺：
“太好了！美国就该这样。”他们如此随喜的话，虽说只是⼀个⼩⼩的⾏为，但业⼒却不可思议。佛
陀因地时随喜别⼈杀⽣，尚且要在成佛后受报，那我们凡夫⼈就更不⽤说了。我为什么经常说⾃⼰
业⼒深重？就是因为从⽆始以来在轮回中，不管是杀、盗、淫、妄语、绮语、邪⻅、害⼼，什么样
的业我肯定都造过。且不说⽣⽣世世，就算是今⽣从⼩到现在，我能想得起来的恶业，还是造了很
多，如今不赶紧忏悔的话，以后不⼀定来得及了。 
有关佛陀所感受的余报，《佛说兴起⾏经》中还讲过⼏例。⽐如，孙陀利谤佛缘：往昔妓⼥孙陀利
⻅许多⼈随佛出家，其中有她所爱、所依靠的⼈，因⽽对佛陀⾮常不满。再加上佛教⽐外道兴盛，
有些外道徒就想⽅设法要灭掉佛教，于是让孙陀利伪装怀孕，四处造谣说孩⼦是佛陀的。消息传到
国王⽿中，国王专⻔派⼈调查此事，外道徒怕阴谋败露，就把孙陀利杀掉灭⼝。但即便如此，国王
最后也查出了真相。众⼈问及佛陀原因，佛陀说这是⾃⼰往昔的业⼒，他前世杀过⼀个妓⼥，并把
⼫体埋在独觉的屋⾥，连累独觉差点被杀。以此因缘，如今成佛后仍感受被诽谤的果报。 
佛⻝⻢⻨缘：佛陀还曾与五百阿罗汉，在九⼗天中⻝⽤⻢⻨。这个原因是什么呢？昔⽇毗婆叶如来
出世时，⼀位婆罗⻔⻅到如来应供，⽣起强烈嫉妒⼼，骂这些光头沙⻔应该吃⻢⻨，不应享⽤美
⻝。并让⼿下五百弟⼦也说这句话。以此因缘，佛陀和五百阿罗汉成就之后，还要感受这个果报。 
婆罗⻔⼥栴沙谤佛缘：以前栴(zhan )沙（多⾆）童⼥在肚⼦上绑⼀个盆⼦，声称佛陀跟⾃⼰有关
系，说她已经怀孕了，很快就临产了，跟佛陀要酥油抚养孩⼦。这种⾏为令帝释天忍⽆可忍，他变
成⽼⿏钻进她的⾐服，把绳⼦咬断，那个盆⼦突然掉在了地上。众⼈⻅后⼤声叫好，说：“你的孩⼦
已⽣下来了，真是随喜……” 
关于此事的因缘，佛陀说在尽胜如来出世时，⼀位⽐丘叫⽆胜，⼀位⽐丘叫常欢。有个叫善幻的⼥
施主，经常对他们进⾏供养。但由于⽆胜⽐丘已断烦恼，故所得颇丰；常欢⽐丘烦恼未尽，受供微
薄。常欢⽐丘遂⽣嫉妒⼼，诽谤⽆胜与善幻私通，有如何不清净的关系。当时的常欢⽐丘，就是佛
陀的前世，以此业缘所感，成佛后仍受他⼈诽谤。 
可⻅，我们有时跟别⼈没有任何仇怨，但⽆故却被诽谤、危害，这肯定跟前世有关。这样的因果，
作为佛教徒⼀定要明⽩。上师如意宝在世时，常对弟⼦谆谆教诲业因果的甚深道理，每次⼀讲到这
些，⼤家很⻓时间都不能忘，⼀直在⼼⾥回荡着。依靠这种影响，我们⼈⽣中不管是遇到违缘、顺
缘，⾃然⽽然就会想到这是前世的业⼒。 
佛被⽊枪刺脚缘：佛陀的脚上刺⼊降⾹⽊刺，也是以前做菩萨时杀掉短⽭⿊⼈的业报。 
但也有经典中说，不是杀了短⽭⿊⼈，⽽是杀了另⼀个商主：往昔⽆数阿僧祇劫前，有两位商主，
各带五百⼈到⼤海⾥取宝。到了宝洲以后，那⾥各种资具⼀应俱全，⼀个商主就不愿意回去了，但



另⼀个商主仍要回去。这时，空中有⼀天⼥说：“这⾥不能久留，因为七⽇后将被⽔淹没。”⼜有⼀
魔⼥，想让所有⼈在宝洲毙命，就在空中说：“这⾥⾮常快乐，什么都有，怎么会被⽔淹没？刚才天
⼥所说，全是假的，不⾜为信。” 
想回去的商主听了天⼥的话，要求⼿下准备好船只等，不要贪图这⾥的五欲。过了七天，果真出现
⼤⽔，⽔到之时，他们都已登上了船。但第⼀位商主，没有任何准备，于是就跟他争船，⼆⼈打了
起来。在打⽃的过程中，第⼀位商主不幸被杀，当即命绝身亡。⽽当时杀⼈的商主，就是佛陀的前
世，以此果报，他多⽣累世感受被刺杀的果报，如今虽已得⾦刚不坏身，但因为这个宿业，仍被⽊
刺所刺受伤。 
当时这个⽊刺追着佛陀，从⼈间到天界，不管佛陀去哪⾥，它都⼀直紧追不舍。后来佛陀让所有弟
⼦全部离开，伸出右脚，让⽊刺从⾜背上穿⼊，流出鲜⾎。阿难到佛陀的房间，⼀⻅到佛陀脚上的
伤⼝，⽴刻昏厥倒地…… 
当然，佛陀已经断证功德圆满，关于感受余报⼀说，有些经典认为是不了义。不过，这个我们暂且
不谈，因为不是我们的⾏境，但在历史上，佛陀确实示现过⽣病等现象。譬如，佛⻣节烦疼缘：有
⼀次，佛陀的⻣节⾮常疼痛，这是因为他前世当医⽣时，有个病⼈被治好后不给钱，他就故意给病
⼈下了⾮药，最终致死⼈命所感。 
因此，⼤家⼀定要知道，造了什么样的业，其果定会⽆欺成熟。《增⼀阿含经》云：“为恶及其善，
随⼈之所习，如似种五⾕，各获其果实。”⼀个⼈不管是造善、造恶，随着⾃⼰的⾏为，必定会感受
相应果报。就像种下五⾕之后，所⽣的果实不可能混淆，豌⾖只会⽣出豌⾖，⽽不可能⽣出⻨⼦、
⽟⽶，同样，你造了善业不会出现痛苦，造了恶业也不会出现快乐。 
所以，每个⼈务必要有因果的甚深观念。这⼀点，光是⼝头上会说没有⽤，⽽要从内⼼中、⾏为上
有取舍的习惯。否则，现在的社会相当颠倒，⼈⼈为了⾃我⽽肆意造各种恶业，将来果报成熟时会
⾮常可怕。故⽽，在断恶⾏善、注重因果这⽅⾯，在座的各位时时刻刻不能不谨慎！ 

所谓的业是什么意思： 
所谓的业就是⾏为，每天身体的⾏为，就是身体的业；语⾔的⾏为就是语⾔的业；起⼼动念的⼼的
⾏为，是⼼的业、意的业，这些业层出不穷，没办法控制。 
所以深信业果不虚，这决定是趋⼊修⾏佛法的最关键的第⼀步。如果我们修⾏佛法，业因果这个⾃
然法则不相信，或是在取舍的时候⻢⻢⻁⻁，此时想要成就果是很困难的。 
因为在因上⾯就已经错乱了，那么果上⾯不可能真实。没有因就没有果，错乱的因是没办法很迅速
地得到我们想要的果。只有具有了正因，⽽且在正因的基础上，不断地让因的⼒量⾮常强劲，这个
时候我们内⼼中希求的善果、解脱果，或者说很快想要此⽣成佛的果等等才可以显现。 
我们能不能解脱，能快速解脱还是缓慢解脱，纯粹是看⾃⼰在得果之前对业因的接受程度，或者⾏
为上做到了哪种程度。决定权纯粹是靠⾃主， 

业因果的法则： 
       第⼀个就是未作不遇。如果你没做这个业，不会遇到这个果——不管是善果还是恶果，是轮回
的果还是解脱的果。如果你没造恶业，不会遇到痛苦；没造善业，不会遇到安乐；没造解脱业，不
会遇到解脱；没造往⽣极乐世界净⼟的业，就不会往⽣极乐。不管是好的坏的、世间出世间，这是
个通则。要牢牢记住未作不遇。如果想要得安乐，就必须做善业；如果不想受痛苦，就不能做恶
业。 
第⼆个法则是已作不失。已经做了的业，不会丢失、退失，已经做了的⼀定会存在。不管是善业、
恶业、还是解脱业，只要造了，肯定不会错乱，也不会不成熟。 
还有⼀个⾃性：因果是辗转增上的。意思就是当我们造了⼩⼩的业，它的⼒量每天⾃性中都会增
⻓。对于造过的善业，我们要经常保持在善根中；对造恶业⼀定要谨慎、慎重。如果对业⽅⾯没有



慎重，当它的果出现的时候，没有⼈愿意去承受这种痛苦，但是业果成熟之后是没办法避免受苦
的。我们应该知道业的重要性。 
那造业是什么？是⼼。虽然身语都会造业，但主导还是⾃⼰的⼼。反过来讲，业也会影响⼼，⼆者
之间有很紧密的关系。如果我们以前造了业，业会影响现在的⼼态，现在的⼼态⼜会造新的业，就
是通过这样的⽅式⾃动连接。现在的⼼连接业，业连接⼼，互相影响，我们就很难⾃动出离业道，
只有强制性地加⼊改变它的因素。怎么样才能加⼊改变它的因素？⾸先影响它的⾛向，不能够让⼼
和业朝恶的⽅向去发展，要控制⾃⼰的⼼不造恶业。再给它因缘，控制它的⾛向，把⼼引导趋向于
善业，善业引导⼼，⼼再去造善业，让它这样慢慢去发展。⼀段时间之后，还要引⼊解脱的思想，
如菩提⼼、空性⽅⾯的内容，来影响这个⼼。有这些⼤乘了义的实相的因素影响⼼之后，这个⼼逐
渐就朝解脱⽅向发展，然后⼼所造的业、所做的因缘都和解脱相关，和实相相关了。⼼和业之间的
关系就是这样的。 
万般带不去，唯有业随身，这是汉地佛教徒念得很顺的⼝诀。我们也是这样，死的时候什么都带不
去，连身体都要烧掉，或者被⽼鹰吃了。身体没有那么重要，只有⼼识可以带⾛⼀部分，带什么？
带这个业，因为业和⼼识是有关联的。业储存在⼼识上⾯，你的⼼识要投⽣，这些业就会跟着⾛。 
善业和恶业可以跟着我们⾛，就像以前所讲的⼀样，如果⾛的时候带的恶业居多，⽽且还是带着很
重的恶业，那么会把⼼识牵引向何处去呢？可能只有恶趣了。这是我们不愿意看到的，前⾯第三品
我们学了恶趣的痛苦是什么样的，这个情况⽆论如何不能让它发⽣。如果死的时候带的是很多善
业，就会引导我们趋向善趣。如果相续中带的是善的解脱业，是被解脱道摄持的业，那就有希望获
得解脱。 

忏悔： 
众⽣之诸业，百劫不毁灭。”就是众⽣所造的业如果不成熟，⼀百劫都不会毁灭的。“因缘聚合时，
其果定成熟。”⽐如说⼀百劫之后因缘成熟了，那个时候它的果⼀定会成熟。有些种⼦种下去后很多
年都不会有什么动静，但是因缘成熟之后就在那⼀年中⻓起来了，也有这种情况。有些种⼦⽐较坚
硬，发芽⽐较慢。⼀百个劫是⼀个很⻓的例⼦，不⼀定所有的例⼦都是⼀百个劫，也许我们现在所
承受的业是过了⼀百个劫后成熟了；有些可能是隔⼀世成熟了；有些可能是隔若⼲世成熟了。因缘
聚合的时候⼀定会成熟的，这是⼀种⾃然存在，没有受到⼲扰，⼀定会存在这么⻓时间。如果有⼒
量去⼲扰它，就不⼀定了，⽐如⾦刚萨埵法会，通过⾦刚萨埵的愿⼒和⼼咒，就能⼲扰我们相续中
的业。如果它⾃然潜伏的话，可能还在慢慢酝酿、发展势⼒，⼀旦因缘成熟，就会成熟果报。但是
现在，在它还没有成熟的时候，我们⽤⾦刚萨埵的⼒量去减弱、⼲扰它。这个时候它就不⼀定成
熟，因为我们把成熟果的⼒量通过⼼咒的⼒量消灭。就像⼀个种⼦如果⽤⽕烧、⽤⽔煮了，它就没
有⼒量了，虽然看起来还是⼀个形状，但是再也没有⽣苗芽的⼒量了。 
忏悔就是这种⼒量，可以让我们内⼼中太多恶业的种⼦，通过⾦刚萨埵本尊的愿⼒、念诵⼼咒，把
相续中⽆量⽆边的罪业的种⼦清净掉。当然修⾏的时候看我们⾃⼰的⼼⼒，⼼量很⼤有可能在⼀次
中所有的习⽓都可以消掉；如果不够⼤，也许可以消⼀部分，或者减弱⼀部分的功能，反正它的功
能是存在的。 
这个问题上堂课也讲过，和业果不虚没有⽭盾。⼀⽅⾯因果不虚，⼀⽅⾯可以清净。如果没有受到
其它因素⼲扰的话，它⼀定会按照它成熟的次第逐渐成熟。但是如果有其它的因缘加⼊、⼲涉，也
会从反⽅⾯去发展。我们的善业也是⼀样的，今天造了善业，假如遇到了违缘、⽣起后悔⼼、巨⼤
的嗔恨、邪⻅，或者邪回向等等，这些有可能⼲扰我们善业成熟的因缘。 
所以善业⽅⾯尽量不要有⼲扰，恶业⽅⾯尽量引⼊更多善法的⼲扰。让我们相续中的善业越来越淳
厚、纯净；恶业越来越少，⼒量越来越弱。只有在这种状态中，我们修⾏才能逐渐地越来越轻松，
和善法越来越相应。 



对轮回⽣起出离⼼： 
有的时候说要对轮回⽣起出离⼼，真正来讲也让我们厌烦的，这个事情做不完。就像我们现在这⼀
世中，事情做完⼀个⼜给⼀个，没有做完的时候，就会很烦。但是轮回⽐这还要⻓，每⼀世都是差
不多⼀样的模式，只不过换个身份、地⽅、⼯种，换了不同的事情做。如果投⽣总统，就操⼼国家
⼤事；投⽣⽼百姓则要操⼼柴⽶油盐。这样不断地去做，找不到⼀个真正的终结。它的模式就是这
样不断地复制下去。像这样观想，轮回的确没什么意义。就会发⾃内⼼求解脱道。⼀定要解脱、要
从这样复制痛苦的轮回模式中终⽌，对我们来讲特别重要。 

阿弥陀佛 此串讲稿如有不如法的地⽅ 弟⼦真⼼求忏悔  阿弥陀佛


